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под лозунгом «в здоровом 
теле – здоровый дух» в сло-

бодабешкильском детском 
саду прошло спортивно-

познавательное мероприя-
тие, провела которое библио-

текарь М.л.Швецова. 
Ребята не только сделали ве-
сёлую зарядку-разминку, но и 

смогли отгадать весь спортивный 
инвентарь, который был припря-

тан в загадочном сундуке.
А потом были скакалочные со-

стязания! Дружно играли в «Вы-
дерни морковку», «Дотянись до 

кубика», «Нарисуй фигуру» и 
другие игры. М.Л.Швецова рас-
сказала ребятам, что в местной 

библиотеке есть множество 
разных книг со стихами и рас-

сказами про спорт.

Спорт и книжки

в центральной библиотеке 
состоялась очередная встре-
ча интеллектуального клуба 
«рябинушка» и творческого 

объединения «родник», при-
уроченная ко дню рождения 

тюменской области. 
Вместе с главным библиоте-

карем Ириной Камышниковой 
клубовцы побывали на видео-

лектории «Снято в Сибири», 
говорили о съёмках фильмов в 
Тобольске. Много положитель-
ных эмоций вызвала презента-

ция романа-пеплума А.Иванова 
«Тобол. Много званых». На 

встречу была приглашена жи-
тельница райцентра Августа 

Винокурова, которая принимала 
участие в съёмках фильма «То-

бол» (массовка). Много нового 
и интересного она рассказала 

об удивительном мире кино. 
Вторая часть встречи была по-

священа 95-летию района.

Снято в Сибири

специалисты передвижного 
культурного комплекса про-

вели для жителей деревни 
пастухова фольклорный 

экскурс «первый спас мёда 
припас». 

Присутствующие узнали, что с 
этого дня в старину разрешалось 
есть освящённый мёд. Для этого 

пчеловоды устраивали целый 
обряд: осеняли крестным знаме-
нием ульи, выбирали самый бо-

гатый по запасу мёда, вынимали 
соты и уносили в церковь. Лаком-

ством угощали родню и друзей, 
часть отдавали бедным. Говори-

ли и о втором названии этого дня 
– Мокрый спас или спас на воде. 
Пастуховцы вспомнили послови-

цы и поговорки, народные при-
меты, связанные с праздником. 

Перечислили участники встречи 
и сорта мёда: гречишный, липо-

вый, донниковый, малиновый, 
акациевый, каштановый, вере-

сковый, одуванчиковый… 
– А самый ароматный мёд 

– это табачный, – заметила 
одна из жительниц Пастуховой 

Р.А.Лапшина. 

Самый 
ароматный мёд

в третьей смене под на-
званием «Мультландия» 
красновского пришкольного 
лагеря «радуга» отдыхают 
18 мальчишек и девчонок. в 
основном это дети, обучаю-
щиеся в начальном звене. а 
для некоторых из них здесь 
всё в новинку – ведь нынче 
им ещё только предстоит 
пойти в первый класс.

Педагоги Олесья Сергеевна 
Сильянова, Лариса Витальевна 
Щапина, Светлана Сергеевна 
Портная и Людмила Дмитри-
евна Пономарёва постарались 
организовать всё так, чтобы вос-
питанники получили максимум 
положительных эмоций и много 
полезной информации. И пото-
му организуют для них множе-
ство поездок и экскурсий. 

Большинство мероприятий 

проходит в стенах родного 
учреждения. Утро здесь начи-
нается с просмотра различных 
мультфильмов. Кстати, они 
тоже довольно информативны. 
На примере главных героев 
мультяшек дети учатся добру, 
пониманию, дружбе. После 
этого участвуют в разных акци-
ях, конкурсах, эстафетах. Уже 
прошлись по «экологической 
тропе», посетили «чердак исто-
рии», посоревновались в азарт-
ных стартах, прочитали повесть 
о родном крае… 

Большое внимание в краснов-
ской школе, как, впрочем, и во 
всех других, уделяется безопас-
ности на дорогах, водоёмах, 
в быту… Ведь дети являются 
ежедневными участниками до-
рожного движения, часто бега-
ют купаться на местную речку, 
пользуются электроприборами 
и оргтехникой. 

День нашего посещения ла-
геря совпал с приездом в шко-
лу специалистов Молодёжного 

центра, которые как раз прово-
дили с ними мероприятие на 
тему «Безопасный Интернет». 
Ребята разгадывали кроссворд 
на одноимённую тему, просма-
тривали видеоролик, отвечали 
на вопросы, делали фото на па-
мять.

– С этой и другими не менее 
актуальными темами мы с во-
лонтёрами из отряда «Адрена-
лин» уже побывали не только в 
красновском, но и в других обра-
зовательных учреждениях, – го-
ворит специалист Молодёжного 
центра Дарья Иванова.

– Лето проходит хорошо! Я 
успела и поиграть, и посетить 
разные интересные места: 
бассейн, городской сад. Вчера 
вместе с друзьями побывала в 
районном музее, узнала много 
нового о родном крае, – делится 
Катя Навценя.

– А ещё мы играем в разные 
игры – догонялки, прятки, – до-
бавляет её подруга Настя Са-
феева.

КАНИКУЛы 
ПРОДОЛжАюТСЯ

День авиации.
День тельняшки.
Яблочный Спас

День
российского флага

День победы 
советских войск 
в Курской битве (1943)

всероссийское голосо-
вание за дизайн-проекты 
талисманов гто началось 
11 августа, в День физ-
культурника, и продлится                                               
до 10 сентября 2018 года. 
отдать голоса за понра-
вившиеся талисманы 
гто можно в мобильном 
приложении «вФск гто», 
скачанном в AppStore или 
GooglePlay.

Первый заявочный этап про-
ведён с 23 апреля по 30 июня. 
Принято 29 заявок, 10 из них 
были отобраны во второй этап 
для участия во всероссийском 
голосовании. 

Отдать свой голос можно за 
несколько дизайн-проектов, 
главное – определиться со сво-
им выбором до 10 сентября 
2018 года. 

Как отдать голос:
1. Скачать приложение 

«ВФСК ГТО» в AppStore или 
GooglePlay.

2. Зайти в раздел меню «Вы-
бери талисманы ГТО!».

3. Ставить лайки понравив-
шимся талисманам.

В рамках конкурса всем за-
интересованным лицам было 
предложено направить идеи 
создания пяти персонажей, 
символизирующих одно из фи-
зических качеств человека, на 
развитие уровня которых и на-
правлены нормативы комплек-
са ГТО: выносливость, силу, 
гибкость, скорость и приклад-
ные навыки. 

Самыми популярными пред-
ложениями оказались животные, 
изображённые в качестве талис-
манов. Наиболее распростра-
нёнными стали медведь, кот и 
лиса. Верблюд, по мнению неко-
торых участников конкурса, стал 
самым выносливым, кот – самым 
гибким, а медведь, соответствен-
но, – сильным. В прикладных на-
выках отличился образ собаки. 

По итогам голосования будет 
определено три лучших дизайн-
проекта, набравших большин-
ство голосов, из которых коорди-
национная комиссия минспорта 
России по введению и реализа-
ции комплекса ГТО определит 
победителя конкурса в срок    до 
7 ноября 2018 года.

Проголосуй 
за талисманы
гто

Всемирный день 
бездомных животных   
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рабочий график временно 
исполняющего обязан-
ности губернатора тю-
менской области очень 
плотный. за три первых 
месяца работы с момента 
назначения – десятки поез-
док как по югу области, так 
и по автономным округам. 
александр Моор активно 
знакомится с территорией. 
но и жителям области хо-
чется больше узнать про 
него: что за человек, в ка-
кой семье вырос, как под-
бирает команду, что ценит 
в людях? Этот материал 
– штрихи к портрету алек-
сандра Моора от первого 
лица.

сеМЬя
Я очень люблю своих родите-

лей. Мой папа – строгий, дисци-
плинированный человек. Очень 
пунктуальный. Всю жизнь про-
работал на одном месте – авто-
механиком в гараже Облсовпро-
фа. Мама не раз ему говорила, 
что он мог стать хорошим инже-
нером. Он отвечал: «Я на своём 
месте». Сейчас ему 68 лет. Папа 
всегда был для меня примером 
и ориентиром. У меня есть пра-
вило: «Если не знаешь, как по-
ступить, то подумай, как посту-
пил бы отец, и поступи так же. И 
не ошибёшься».

Мама – учитель математи-
ки, добрейшей души человек. 
Она никогда не повысит голос. 
Может часами двоечнику объ-
яснять, сколько будет два плюс 
два. Её многие ученики любят. 
В общем, преподаватель она от 
Бога. 

Теперь я уже сам муж и отец.
Моя жена Ольга, как моя мама 

для отца, – помощник и совет-
чик. Вот уже почти четверть 
века, как мы вместе. Наша гор-
дость – это дети. Старший сын 
окончил школу с золотой меда-
лью, учится в МГИМО. Средний 
в этом году тоже стал золотым 
медалистом. Старшая дочь – 

помощница: успевает и хорошо 
учиться, и возиться с младшей 
сестрёнкой, которой всего два 
года. Кстати, мои дети учились 
и учатся там же, где и я, – в 
обычной школе на улице Пар-
хоменко». 

коМанДа
«Ты сам не можешь быть семи 

пядей во лбу и всё понимать. 
Поэтому нужна команда – люди, 
которые профессиональнее 
тебя там, где твоих знаний не 
хватает. Мне не страшно брать 
в команду людей, которые в 
чём-то сильнее меня. Они хотят 
расти и развиваться. И я расту 
вместе с ними.

Принцип подбора команды 
не в том, чтобы набрать лю-
дей, которые будут говорить: 
«Какой ты умный! Какие пра-
вильные решения принима-
ешь!». Работать надо с теми, 
кто сопротивляется, кто спо-
собен отстаивать собственную 

позицию, – только тогда коман-
да начнёт действовать и произ-
водить движение вперёд.

Поэтому для меня важно, что-
бы при обсуждении проектов бу-
дущих управленческих решений 
каждый член команды имел воз-
можность высказать свою точку 
зрения. Но это до тех пор, пока 
решение обсуждается. Когда 
оно принято, все должны рабо-
тать на его эффективное выпол-
нение». 

ответственностЬ
Помню, как-то мы мальчишка-

ми бегали, играли. Я кинул ка-
мень и разбил окно. Мне было 7 
лет. Прибежали домой с братом, 
сидим тихо. Заходит отец: «Кто?» 
Мы молчим. И так мне стыдно 
стало. Думаю – признаюсь. По-
падет, так попадет: «Я». Он гово-
рит: «За то, что честно признал-
ся, наказывать не буду». Никогда 
в жизни я не врал отцу. Стараюсь 
жить по принципу «Лучше горь-
кая правда, чем сладкая ложь». 

Считаю, что руководитель, 
какого бы ранга он не был, дол-
жен отвечать за свои слова и 
поступки.

…В 2011 году, когда я пришел 
на должность главы города, 
как раз началась транспортная 
реформа в Тюмени. Оптимизи-
ровали автобусные маршруты. 
На бумаге предложенная схема 
была очень убедительной.  Но 
только на бумаге. А в жизни она 
сломала привычный ритм жизни 
горожан. Тогда много «хороших 
слов» было сказано в адрес 
администрации города, в мой 
адрес. Мы публично признали 
свои ошибки, постарались их 
оперативно исправить. Как ре-
зультат – у жителей сегодня нет 
глобальных претензий к работе 
городского транспорта. 

 побеДЫ
«Когда у тебя есть управлен-

ческие победы, ты приобрета-
ешь уверенность в себе и вну-
треннюю готовность к решению 
сложных задач. У меня таких по-
бед было несколько. Если вспо-
минать главные, то…

Первая – мы смогли запу-
стить эффективную програм-
му благоустройства дворов. 
Сначала сделали несколько 
дворовых территорий на свой 
вкус. Столкнулись с критикой. 
И сразу перестроили работу. 
Сейчас мы делаем план бла-
гоустройства вместе с жителя-
ми. Приходим во двор с план-
шетами и чертежами, собираем 
людей и обсуждаем, что они 
хотят. Парковку побольше или 
спортплощадку? Где поставить 
скамейки? Где удобно проло-
жить дорожки? Люди предлага-
ют довольно интересные вещи 
– например, в одном большом 
дворе мы сделали дорожку для 
скандинавской ходьбы. 

Вторая – мы смогли выстро-
ить систему капитальных ре-
монтов, хотя это было очень 
непросто. Сначала люди не хо-
тели сдавать взносы на ремонт. 
И это понятно, они сомневались 
в результате. Но потом тюмен-
цы поверили – они увидели, что 
капремонты идут, что качество 
достойное. И сейчас у нас соби-
раемость взносов – 95%. 

Третья – возрождается про-
мышленная база Тюмени. 
Старожилы города помнят, что 
Тюмень была заводской. Это 
видно, даже если посмотреть на 
названия улиц: Моторостроите-
лей, Литейщиков, Судоремонт-
ная. В 90-е годы многие заводы 
перестали существовать, еди-
ницы продержались до 2000-х. 
Сейчас, усилиями правитель-
ства области и администрации 
города в Тюмени формируется 
новая экономическая база, вто-
рое дыхание получили некото-
рые старые заводы. В городе 
появились предприятия нефте-

химической, металлургической, 
фармацевтической отраслей. 
На судоремонтном заводе нача-
ли собирать современные буро-
вые установки для предприятий 
Севера».

ДИалог с лЮДЬМИ
«У меня есть идея, которую я 

последовательно воплощаю в 
жизнь. Хочу создать систему во-
влечения активных жителей в об-
суждение решений, касающихся 
развития городской среды. Тогда 
мы могли бы на постоянной осно-
ве внедрять предложения людей 
в программы, которые финанси-
руются за счёт бюджета.

Отличный пример такого взаи-
модействия власти и общества 
– голосование, прошедшее 18 
марта 2018 года. жители Тю-
менской области проголосо-
вали за строительство 27 ин-
фраструктурных объектов. В 
Ялуторовске, Тобольске, Заво-
доуковске поддержали проекты 
крытых бассейнов, на других 
территориях – скверов, Домов 
культуры.

Это хорошая, правильная 
практика. Я выступаю за то, что-
бы в каждом муниципалитете об-
ласти появились площадки об-
суждения городских вопросов и 
чтобы люди могли принимать не-
посредственное участие в разви-
тии своих населённых пунктов.

Мой опыт работы главой ад-
министрации Тюмени доказыва-
ет: решения, которые приняты 
вместе с жителями, оказывают-
ся более эффективными и луч-
ше реализуются».

выборы-2018

Александр МООР: 
ВыСТУПАю ЗА ДИАЛОГ С ЛюДЬМИ

«Папа всегда был для меня 
примером и ориентиром. У 
меня есть правило: «Если не 
знаешь, как поступить, то 
подумай, как поступил бы 
отец, и поступи так же. И 
не ошибёшься».

«Мне не страшно брать в 
команду людей, которые в 
чём-то сильнее меня. Они 
хотят расти и развиваться. 
И я расту вместе с ними».

«Когда у тебя есть управ-
ленческие победы, ты приоб-
ретаешь уверенность в себе 
и внутреннюю готовность к 
решению сложных задач».

Агитационный материал опу-
бликован безвозмездно. Публи-
кацию разместил кандидат на 
должность губернатора Тюмен-
ской области Моор Александр 
Викторович

не важно, как и где вы про-
водите активный образ 
жизни – ходите со скан-
динавскими палочками, 
посещаете бассейн или тре-
нажёрный зал, бегаете по 
стадиону… Двигаться необ-
ходимо! Это залог крепкого 
здоровья, а значит, и долго-
летия.

Хорошую помощь в улучше-
нии самочувствия может оказать 
и комплекс ГТО, нацеленный как 
раз на то, чтобы постоянно дер-
жать себя в хорошей физиче-
ской форме.

По словам руководителя цен-
тра тестирования Олега Алек-
сандровича Солобоева, необ-
ходимо находить новые пути 
вовлечения участников в испы-
тания, например, включить их в 
программы проведение других 
соревнований. 

Немало тех, кто стремится по-
лучить знак бронзового, серебря-
ного или золотого значения. Яр-
кий этому пример – прошедший 
недавно День физкультурника. 
Каждый участник, выполняя за-

дания, смог проверить, на что он 
способен.  

Во время учебного процес-
са испытания организовывают 
среди школьников. Ежегодно 
высокий уровень подготовки 
демонстрируют рассветовские 
школьники. Нынче они заняли 
первое место! Занимается с 
ними неравнодушный педагог 
Галина Андреевна Берегова. 
Она не только организовывает 
тренировочный процесс, но и 
болеет за каждого своего уче-

ника при сдаче тестов. Отсюда 
и результат. Вторую и третью 
строчки рейтинга заняли нынче 
учащиеся из верхнебешкиль-
ской и денисовской школ. 

По результатам муниципаль-
ного этапа восемь ребят Исет-
ского района были отобраны для 
участия в областном фестивале 
ГТО, который проходил в начале 
июня в «Олимпийской ребячке». 
Команда исетцев заняла шестое 
место среди 25 сборных юга об-
ласти.

Не менее достойно выступила 
и взрослая сборная, поехавшая 
на соревнования спустя месяц 
после школьников. У неё пятое 
место среди 25 команд. В соста-
ве этой сборной были наши ти-
тулованные спортсмены – Павел 
Менщиков из райцентра, Илья 
Пасынков из Рафайлово, Алек-
сей Захаров из Бобылево, Аза 
Эскиева из Слободы-Бешкиля, 
Анастасия Солобоева из Солобо-
ево, Елена Лунина из Бобылево, 
Ирина Рычкова из Рассвета, Олег 

Солобоев из Солобоево. Два по-
следних спортсмена завоевали 
первые места в своих возрастных 
группах.

Отметим, что сейчас ведёт-
ся подготовка к муниципально-
му этапу областного фестиваля 
Всероссийского физкультурно-
спортивного комплекса ГТО сре-
ди семейных команд, который 
состоится в день выборов губер-
натора Тюменской области – 9 
сентября.

– Пункты проведения бу-
дут организованы в Исетском, 
Красновском, Шороховском, 
Мининском, Солобоевском и 
Кировском сельских поселени-
ях. желающие уже сейчас могут 
подать заявку на участие в со-
ревнованиях местным методи-
стам по спорту, – говорит Олег 
Александрович Солобоев. – 
Предстоит выполнить наклоны 
вниз из положения стоя, подни-
мание туловища из положения 
лёжа, прыжки с места, а также 
сгибание-разгибание рук для 
женщин и подтягивание у муж-
чин. Мы отсмотрим показатели 
и выберем наилучшую команду, 
которая представит наш рай-
он на областном этапе. Так что 
милости просим на спортивные 
площадки района! 

Путь к долголетию – через стадион

Фото автора
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Елена КИСЛОВСКАЯ

не только личное

Екатерина БАЙБУЛАТОВА

«Хандру лечу работой»

кто-то держит личное под-
собное хозяйство, чтобы 
питаться исключительно 
натуральными продуктами, 
кто-то – чтобы заткнуть 
брешь в семейном бюдже-
те, а кто-то кроме этого об-
ладает огромной любовью 
к животным, потребностью 
ухаживать за ними. пример 
– вера валентиновна созо-
нова из рассвета.

Всю жизнь она проработала в 
ветеринарии. Почему выбрала 
эту профессию?

– Родом я из Нижневартовска, 
училась в школе, особо не за-
думывалась о будущей профес-
сии. Окончила восьмой класс. 
Как-то подружка спросила: ты 
животных любишь? Я честно от-
ветила, что люблю.

Так девчата-подруги попали в 

Тобольский ветеринарный тех-
никум.

– Поступили вместе с Гали-
ной. Отучились три с половиной 
года, а потом по направлению 
попали, кто куда. Она – в Крас-
ново, а я – в Рассвет.

Было это в 1976 году. Моло-
дого специалиста с радостью 

приняли в колхоз имени Ленина. 
Вера Валентиновна трудилась 
ветфельдшером, ветврачом, бы-
вало, и за ветаптеку отвечала.

– Хороший колхоз был, и кол-
лектив тоже. А специальность у 
меня разносторонняя: работала 
и на овцах, и на телятах, и в ро-
дильном отделении, и на свино-
ферме... Да ещё профилактика 
на мне была...

Всякое случалось за время 
работы, порой не обходилось 
без травм.

– животные и кусались, и ля-
гались, а что делать? Работа 
такая.

Последнее время, уже будучи 
на пенсии, Вера Валентинов-
на трудилась ветврачом в СПК 
«Скородум». К слову, животные 
всегда ждали её не только на 
работе, но и дома.

– Как только вышла замуж, 
родители мужа корову завели. 
Держали на две семьи: вечером 
они управляются, утром – мы. А 
потом и вовсе нам отдали.

Вдобавок к бурёнке держали 
овец, свиней, кур.

– Дальше ещё интереснее. 
Стали брать уток, гусей, индю-
ков, цыплят.

Недавно ради эксперимента 
на подворье появились перепе-
ла. Хозяйка вывела их в инкуба-
торе, яйца взяла у знакомых.

– Как кур, так и перепелов 
кормлю. Кашку завариваю в 
мультиварке, травку режу, до-
бавляю мясокостную муку, они 
её очень любят.

Птица для семьи – первый 
источник экологически чистого, 
вкусного и питательного мяса.

– Детям отправляем, внукам. 
Мы предпочитаем домашнее.

Та же индюшатина, к примеру, 
продукт диетический, мясо не-
жирное, мягкое, можно и гуляш 
сделать, и фарш, и шашлык, 
вкусовые качества отменные.

– И яйца хорошие, крупные, 
очень вкусные.

Хотя, чтобы вырастить индю-
ков, приходится постараться: 

маленькие они слабенькие, тре-
буют особого ухода, любят теп-
ло. Зато когда встанут на крыло, 
держать их легче.

– Нынче вроде и не планиро-
вала уток, а гляжу: одна села на 
яйца, затем вторая.

Уточки у Веры Валентиновны 
на отличку – башкирской и пе-
кинской породы, красивые, плот-
ные. Любит хозяйка готовить из 
утятины суп – вкусен, наварист, 
питателен.

Птичий двор круглые сутки 
требует заботы, ухода и внима-
ния, лишний раз не отдохнёшь. 
Да и огород сил немало забира-
ет: время собирать урожай, де-
лать заготовки на зиму.

– Не сижу на месте, знаю, что 
делаю это для себя. Утром вста-
ла – цветами полюбовалась, по-
шла управилась, тут полила, там 
что поделала, отвлекаюсь рабо-
той от дурных мыслей, хандры. 
Недаром говорят: движение – это 
жизнь, вот я и живу в движении, – 
улыбается Вера Валентиновна.

Фото автора

Дни рождения бывают не 
только у людей. нынешний 
год – юбилейный для рас-
световской школы. большое 
мероприятие готовится в 
селе в честь 130-летия с мо-
мента появления образова-
тельного учреждения. а пока 
в сети Интернет запущена ак-
ция «отзовись, выпускник!», 
результатом которой должна 
стать встреча всех тех, кто 
когда-то здесь учился.

История рассветовской школы 
началась 130 лет назад, когда 
по ходатайству местных властей 
в селе Скородум была открыта 
приписная к слободабешкиль-
ской церкви школа. Учились 
поначалу только мальчики, де-
вочки же, в основном, работали 
в няньках и практически не по-
лучали образования. 

В справочной книге Тоболь-
ской епархии за 1913 год на 
странице 45 сказано: «Скоро-
думская школа открыта в 1895 
году в помещении Скородумской 
церкви. Заведовал священник 
Александр Глаголев, учитель-
ница Феоктиста Дмитриевна 
Федюшина, которая окончила 
епархиальное женское училище 
города Тобольска».

– Эта школа уже была само-
стоятельная, не приписная, 
и называлась Скородумско-
Созоновское одноклассное 
училище Слободабешкиль-
ской волости, – рассказывает 
руководитель местного музея 
Г.Ф.Коптяева. – Старожил села 
Василий Калиныч Сарафанов 
вспоминал, что перед началом 
занятий всех учеников стави-
ли на ноги, чтобы прочитать 
молитву. Перед обедом опять 
молились, и оканчивались за-
нятия также чтением молитв. 
Раз в неделю священник прово-
дил уроки закона Божьего, а тех, 
кто не знал наизусть молитву, 
наказывали. Учили детей счё-
ту, письму и чтению, а тетради 
были грифельные, с чёрными 
плотными листами, на которых 
писали грифелем. Написанное 
и проверенное учителем дети 
стирали влажной тряпочкой.

Зима 1921 года, когда вспых-
нуло крестьянское восстание, 
оказалась тяжёлой и страшной 
для многих жителей села, в том 

числе и для учительницы Ната-
льи Васильевны Вьюхиной.

– Она внесла большой вклад 
в обучение деревенских ребят, 
– говорит Галина Федосеевна, 
– при ней школа стала центром 
местной бедноты. Тёмной ночью 
её с малолетней дочерью аре-
стовали, вместе с коммуниста-
ми повезли на расправу в Мо-
стовку. При помощи охранника 
ей удалось бежать в Ялуторовск 
к родственникам. После того, 
как всё утихло, она вернулась в 
село и продолжила свою работу, 
отдав тридцать лет благородно-
му делу преподавания.

В 1930 году в стране начался 
переход к обязательному обуче-
нию детей 8–10 лет. В этом же 
году в Скородуме открывается 
школа с четырёхлетним курсом 
начального обучения. Учебное 
здание строили всем селом. На 
заготовку леса мобилизовыва-
лись и взрослые, и дети. Хозяин 
каждого двора был обязан под-
везти определённое количество 
брёвен на своих лошадях. В но-
вом помещении из трёх светлых 
комнат с большим коридором 
занимались три класса, а один 
– в старом. 

В годы Великой Отечествен-
ной войны ребята не только 
учились, но и помогали колхо-
зу: осенью рвали лён, косили 
созревшие хлеба, копали кар-
тофель, готовили посылки и от-

правляли их на фронт.
На примере одной скородум-

ской начальной школы можно 
проследить и развитие систе-
мы образования в целом. Так, в 
1942 году, когда во всех школах 
страны появился новый предмет 
– военное дело, начали изучать 
его и здесь. В программу входи-
ли физическая закалка, строе-
вая подготовка, умение держать 
оружие и многое другое. Препо-
давал инвалид Великой Отече-
ственной Филипп Фёдорович 
Рычков. 

В это же время в четвёртом 
классе были введены уроки гео-
графии и естествознания, зна-
чительно позднее – истории.

Долгое время школьники были 
заняты не только учёбой, но и 
общественно-полезным трудом. 
К примеру, в 1958 году ими со-
брано 10 тонн металлолома, 
выращено 750 цыплят, прополо-
то 20 гектаров кукурузы. Ребята 
заработали 794 трудодня, из них 
312 – на покосе. И ведь всё это 
делалось без принуждения, лег-
ко и весело.

В 1963 году в Скородуме на 
базе начальной открыта восьми-
летняя школа. Вскоре село пе-
реименовали. В этом же году по-
строено дополнительное здание 
на две классные комнаты, здесь 
занимались первый и восьмой 
классы, и мастерская на десять 
рабочих мест для мальчиков.

– В обоих школьных помеще-
ниях ещё было печное отопле-
ние. На заготовку дров для де-
сяти печей – колку и распиловку 
– никого не нанимали, этим за-
нимались сами дети, это была 
их обязанность, – рассказывает 
Г.Ф.Коптяева.

Через семь лет в Рассвете на-
чинается строительство нового 
здания школы. К началу 1972-
1973 учебного года оно было 
готово. Старое приспособили 
под интернат, так как здесь в де-
вятом и десятом классах обуча-
лись ребята из Архангельского. 
С этого времени рассветовская 
школа работает как средняя с 
новой системой кабинетного 
обучения. 

Многие бывшие ученики го-
ворят, что здесь жили по своим 
традициям. 

– Сразу вспоминается летний 
пришкольный лагерь труда и от-
дыха. За колхозным садом на 
берегу реки Бешкилька стояли 
домики, которые все назвали 
«дачками», рядом была боль-
шая столовая. В лагере дети 
занимались посильным коллек-
тивным трудом: вязали веники, 
пололи и прибирали в колхоз-
ном плодово-ягодном саду и так 
далее. Проводились для них и 
развлекательные мероприятия, 
их также вывозили в цирк, в гор-
сад, – рассказывает руководи-
тель музея. 

Нравились школьникам и со-
ревнования по сбору берёзовых 
почек, по изготовлению герба-
риев, совместные турпоходы с 
обязательными ночёвками в па-
латках…

– А ещё наша школа отправ-
ляла учеников в путешествие по 
городам страны, – вспоминает 
Г.Ф.Коптяева. – Ребята целы-
ми классами посещали разные 
интересные места. Мы были в 
Кунгурских пещерах, в Сева-
стополе, в Ташкенте, Брянске, 
в Новгороде, в Москве и других 
городах. Впечатлений, конечно, 
у всех было множество.

Ещё одной традицией рассве-
товцев являются альбомы вы-
пускников. Дети, перед тем как 
покинуть стены школы, дарят 
музею книгу с рассказом о том, 
как они жили, начиная с перво-
го класса, чем увлекались, о 
чём мечтали, чего достигли. Ру-
кописные, со стихами и забав-
ными фотографиями, пожела-
ниями и фантазиями – альбомы 
отличаются по формату, объёму 
и содержанию. Объединяет их 
одно: любовь к своей школе и 
учителям.

В рассветовском музее хранит-
ся много информации о тех, кто 
работал в школе в разное вре-
мя, о тех, кто учился, о том, чем 
жили педагоги и ученики. Вряд 
ли сегодняшние дети знают, что 
такое «круговая тетрадь», как 
выглядел октябрятский значок 
и пионерский галстук, для чего 
школьниками проводились сбо-
ры макулатуры и металлолома 
– об этом и многом другом мож-
но узнать в местном хранилище 
истории.

Николай Корнилович Шешу-
ков, Генриетта Ивановна Боро-
винская, Полина Тимофеевна 
Девяткова, Агафья Ефимовна 
Латышева, Анастасия Пименов-
на Кошкарова, Людмила Феок-
тистовна Санникова, Валентина 
Емельяновна Плотникова, Люд-
мила Николаевна Кубасова и 
другие преподаватели навсегда 
останутся в памяти их учеников.

Рассветовская школа пригла-
шает своих выпускников поде-
литься историями из детства, 
фотографиями, вспомнить лю-
бимых или не очень учителей 
и одноклассников на мероприя-
тии, посвящённом 130-летию со 
дня появления в селе школы и 
45-летию средней школы. Встре-
ча предварительно намечена на 
ноябрь.

ПУТЬ ДЛИНОй В 130 ЛЕТ

Педагогический коллектив, 1990-е годы. Фото из школьного музея


